



Roboter in japanischer Automobilfabrik

Japan: Angst vor Robotern

Der vielgerühmte Fortschrittsglaube japanischer Arbeiter ist offenbar angeknackst. Nachdem im vergangenen Jahr ein außer Kontrolle geratener Roboter einen japanischen Mechaniker erschlagen hatte, sehen viele Japaner die bisher als Wunderwaffen der Produktivität begrüßten stählernen Kollegen jetzt als tödliche Bedrohung des Arbeitsplatzes. Die beiden größten Gewerkschafts-Dachverbände des Landes machten offiziell bereits Front gegen die Kon-

kurrenten aus Stahl. In einer Meinungsumfrage sprach sich fast die Hälfte der Japaner dagegen aus, über die schon eingesetzten knapp 80 000 Industrie-Roboter hinaus noch weitere dieser Automaten aufzustellen.

Nummernkonto in Fernost

Als erster außereuropäischer Staat will Singapur seinen Banken erlauben, Nummernkonten nach Schweizer Art einzurichten. Mit Hilfe dieser Konten, die es bisher außer in der Schweiz nur noch in Österreich und Luxemburg

gibt, kann ein Bankkunde anonym Geld einzahlen und abheben. Kritiker der Pläne des fernöstlichen Stadtstaats warnen, daß auf die Geheimkonten vor allem illegale Einnahmen aus Drogengeschäften und hinterzogene Steuergelder fließen würden. Singapurs politisch und wirtschaftlich weniger gefestigte Nachbarn Malaysia und Indonesien sorgen sich zudem, daß die Nummernkonten die Kapitalflucht aus ihren Ländern erheblich verstärken könnten.

Vorsprung für Bonner Beamte

Bonner Ministerialbeamte profitierten von einem Informationsvorsprung. Hauseigentümer unter ihnen, die vor 1970 zumeist zinslose Darlehen aus Mitteln der „Wohnungsfürsorge“ des öffentlichen Dienstes oder des sozialen Wohnungsbaus erhalten hatten, waren offensichtlich vorgewarnt, als der Bonner Vermittlungsausschuß Mitte Dezember die Beendigung einer kurzfristigen günstigen Regelung für solche Darlehens-Empfänger beschloß. Bis Ende 1981 sollten die Hauseigentümer ihre Rest-Schuld mit einem Rabatt von 30 bis 40 Prozent vorzeitig tilgen können, danach ein halbes Jahr lang noch mit einem Nachlaß von 15 Prozent. Nur im Bonner Raum schalteten die meisten Schuldner nach dieser Neuregelung schnell genug, um

noch den großen Reibach machen zu können. Während insgesamt knapp 20 Prozent der Schuldner bis Silvester noch genügend Geld für die Rückzahlung aufreiben konnten, zahlten bei der für Bonn zuständigen Kölner Oberfinanzdirektion über die Hälfte der Schuldner ihre Darlehen zurück.

Araber-Banken rücken nach vorn

Mit der Petrodollar-Flut, die in die Ölländer am Golf strömt, wächst die Macht der Banken Arabiens. Nachdem in den ersten Jahren seit dem Ölpreisschock von 1973 die Petro-Gelder fast nur von westlichen Großbanken in den internationalen Wirtschaftskreislauf zurückgeschleust worden waren, übernehmen jetzt zunehmend auch arabische Geldinstitute dieses Geschäft: In den ersten neun Monaten 1981 vergaben arabische Geldmanager schon fast ein Fünftel der von Banken ge-

EG-Pump in der Bundesrepublik

Mit Unbehagen registrieren die Frankfurter Bundesbanker, wie sich Nachbarstaaten in der Bundesrepublik mit Barem eindecken. Vor allem der belgische Staat, aber auch die dänische Regierung borgen bei deutschen Banken, um ihre hochdefizitären Haushalte zu finanzieren. Als gute Kreditkunden gelten bei deutschen Geldhäusern auch die italienischen und französischen Staatsunternehmen. Die Bundesbank sieht diese Geschäfte gar nicht gern, weil die Kapitalexporte genauso wie Wareneinführen wirken: Die bundesdeutsche Zahlungsbilanz wird durch den Geldabfluß belastet. Für die Nachbarländer ist der Pump in der Bundesrepublik attraktiv, weil hierzulande die Zinsen niedriger sind als in fast allen anderen Ländern der EG. Für einen weiteren Vorteil sorgt das Europäische Währungssystem (EWS) mit seinen relativ stabilen Wechselkursen: Die ausländischen Regierungen brauchen nicht zu fürchten, daß die Mark aufgewertet wird und sie entsprechend mehr zurückzahlen müssen. Läßt sich, wie im Oktober letzten Jahres, eine Wechselkursveränderung nicht mehr hinausschieben, dann können die Schuldner – die ja selbst im EWS mitentscheiden – vorher noch schnell ihre Schulden zurückzahlen.



Arabische Bank

währten Konsortialkredite. 1980 waren sie erst zu elf Prozent beteiligt. Vor zwei Jahren rangierten erst 15 arabische Banken auf der Liste der 500 größten Geldinstitute. Heute sind es schon 36.